

ヴァイオリニストが選ぶ 私が最後に弾きたい究極の1曲

漆原啓子
ベートーヴェン「ヴァイオリン・ソナタ第10番」

ヴァイオリンで奏でる名曲は数知れない。その中からたった1曲を選ばなければならないとしたら、あなたはどんな風に、何を選ぶだろうか。今回、現役ヴァイオリニストに「音楽人生最後の瞬間に弾きたい『究極の1曲』は?」という問い合わせを投げかけたところ、8人のヴァイオリニストがこの無理難題と真摯に向き合い、答えを出してくださいました。ヴァイオリンに人生を捧げる演奏家が最後に選ぶ曲とは……?

大谷康子
J・S・バッハ「無伴奏ヴァイオリンのためのパルティータ第2番《シャコンヌ》」



「最後に弾きたい曲、それは、S・バッハ『シャコンヌ』です。」

難しく、何度も悩みました。ヴァイオリニストに限らず、おそらく演奏家(誰しも)にとって、「最後に弾きたい1曲」を選ぶには様々な条件を考えなければならぬからです。「最後の演奏」が、何歳のときか。どこで演奏するか。これらすべての条件をどう考えるかによって「演奏できる曲」が限られるためです。年齢

川島成道
イザイ「無伴奏ヴァイオリン・ソナタ第3番《バラード》」



音楽人生の最後に弾きたい究極の1曲として、J・S・バッハ『シャコンヌ』を思い浮かべる方は少なくないであろう。確かにシャコンヌを含む「無伴奏ヴァイオリンのためのソナタとパルティータ」全6曲はヴァイオリニストにとってバイブルとも言べき作品であり、ヴァイオリン音楽の最高峰にあると言つても過言ではないと思う。私も多くのことを

たつた1曲を選ぶのはものすごく難しく、何度も悩みました。ヴァイオリニストに限らず、おそらく演奏家(誰しも)にとって、「最後に弾きたい1曲」を選ぶには様々な条件を考えなければならぬからです。「最後の演奏」が、何歳のときか。どこで演奏するか。これらすべての条件をどう考えるかによって「演奏できる曲」が限られるためです。年齢

千々岩英一
ショーン・《詩曲》



徳永一男
ベートーヴェン「ヴァイオリン協奏曲」



ベートーヴェン「ヴァイオリン協奏曲」は、技術的にそれほど難しい曲ではありませんが、音楽的な表現の難しさ、で、あれに勝るものはないでしょう。まず、ヴァイオリン・パートのメロディがどこになるのかはっきりとせず、協奏曲と言いながら、音楽的にはアンサンブルの趣きのある曲だと思います。以前シェリングがN響の定期演奏会でこの曲を演奏した時のこと。練習に現れると、自ら椅

古澤巖
ロベルト・ディ・マリーノ「エスペランツア協奏曲」



ベートーヴェン「ヴァイオリン協奏曲」は、技術的にそれほど難しい曲ではありませんが、音楽的な表現の難しさ、で、あれに勝るものはないでしょう。まず、ヴァイオリン・パートのメロディがどこになるのかはっきりとせず、協奏曲と言いながら、音楽的にはアンサンブルの趣きのある曲だと思います。以前シェリングがN響の定期演奏会でこの曲を演奏した時のこと。練習に現れると、自ら椅

三浦文彰
ブライムス「弦楽六重奏曲第1番」



ベートーヴェン「ヴァイオリン・ソナタ第10番」
渡辺玲子



「音楽人生の最後に弾きたい曲」といって、何曲か浮かびました。ベートーヴェン「ヴァイオリン協奏曲」やJ・S・バッハ「無伴奏ソナタ」などです。最終的にこの曲を選んだのは、とりわけ第2樂章のもつている何とも言えない親密さと美しさが、演奏家としての最後に表現するメッセージとして最もふさわしいと思えたから。この曲を演奏するとき、自分が宇宙

音楽人生の最後に弾きたい究極の1曲として、J・S・バッハ『シャコンヌ』を真剣に練習してからこの作品の偉大さに魅せられました。この作品は全編通してまるで人生を見ているようです。冒頭のテーマはまさに私の演奏活動の始まり……そしてヴァイオリンできる様々な活動をしてきた私。私は『シャコンヌ』のたくさんの変奏のように、前だけを見て後ろは振り返らず猛進してきました。それこそアルペジオでの前进と重なります。昨年デビュー4周年を迎えてまた原点に立ち戻り……これは『シャコンヌ』の2部に入る前のテーマです。そして神々しいまでに懐深いduo(長調)は、大好き

この作品から学んでいる途上にいる。さらにもう一つ付け加えるならば、私にとってのJ・S・バッハはそれ以後の作品を演奏する際、J・S・バッハからの距離を測ることで、それぞれの作品の存在感とその表現を考えるいわば「道しるべ」のような存在でもある。現代に生きる自分が選ぶ究極の1曲として、あえて前シエリングがN響の定期演奏会でこの曲を演奏した時のこと。練習に現れると、自ら椅子を並べてチョークで印をつけ、ヴァイオリニストやチエロの並ぶ位置を決め始めた。そしてナタ第3番『バラード』はこれまで多くステージで弾いてきた思い入れのある曲である。音楽家人生の最後にます。S・バッハを奏し、その後にこの作品を弾くことで、J・S・バッハからイザイリングが臨んだ「ヴァイオリン協奏曲」は素晴らしいものでした。僕も最後にシェリングの「アンサンブルをしたい」という心境でショーン・《詩曲》がN響の定期演奏会でこの曲を演奏した時のこと。練習に現れると、自ら椅子を並べてチョークで印をつけ、ヴァイオリニストやチエロの並ぶ位置を決め始めた。そしてナタ第3番『バラード』はこれまで多くステージで弾いてきた思い入れのある曲である。音楽家人生の最後にます。S・バッハを奏し、その後にこの作品を弾くことで、J・S・バッハからイザイ

の一部であり、その波動と共鳴し合なが

ら存在していることが意識されます。実は

ベートーヴェン「ヴァイオリン協奏曲」も

同じ理由で候補していました。J・S・

バッハ「無伴奏」は、自分の心の奥深くに

入っていく意識ですが、ベートーヴェンは

喜びの感情と共に自分の外の世界と一緒にありました。

最後の演奏では、喜びを分かち合いたいと思いました。